

LA COMARCA

PERIODICO SEMANAL

PROPULSOR DE LOS INTERESES DEL VALLÉS

SUSCRIPCIÓN: 1'50 PESETAS TRIMESTRE.

NÚMERO SUELTO: 10 CÉNTIMOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

CALLE SAN ROQUE, 14

De Actualidad

LA ENSEÑANZA

El R. D. publicado recientemente en la Gaceta sobre libertad en la enseñanza del Catecismo en las Escuelas, motivó enérgicas y justificadas protestas de los católicos, entre las que figuraba la de LA COMARCA.

Esto me ha sugerido la idea de decir algo acerca de la enseñanza sin Religión, afirmando rotundamente, que no basta la instrucción para educar debidamente al hombre.

Abrid una escuela, ha dicho alguien, y cerraréis una cárcel. Esta consoladora afirmación no puede sostenerse cuando se trata de escuelas sin Dios. De otra manera no se explicaría como en Francia, de cincuenta años a esa parte, se ha duplicado la criminalidad, y lo que es mas horroroso, que los jóvenes delincuentes, cuya edad oscila entre los dieciséis y veinte años, se han cuadruplicado; y esto, que la vecina república gasta millones y mas millones en multiplicar sus escuelas. Para ver los resultados que experimentan los franceses de la enseñanza láica, está fresca en la memoria de todos una serie de sensacionales procesos, entre ellos, el de la banda trágica acaudillada por Bonnot.

El italiano Aristide Gabelli, hace notar que en su nación aumentan las escuelas de un modo considerable, pero que no se observa la disminución de los penales, antes al contrario, cada día son necesarios nuevos presupuestos para el sostenimiento de los mismos.

La causa se encuentra que no es suficiente ilustrar el entendimiento con estudios o conocimientos aislados, con enseñanzas mas o menos útiles para el progreso material; es además necesario educar la voluntad, estimulando la mejora de conducta de los individuos, dirigiendo el entendimiento a la verdad.

Si la educación intelectual no se subordina a la educación moral, es preferible la ignorancia a esta falsa instrucción. Dice Zanella: "no es verdad que la ignorancia sea el peor de los males: existe cierta larva de ciencia que enseña a belfarse de Dios, del altar, de la familia, de toda autoridad que no sea la de las propias pasiones, y a esta la reputo yo peor que la misma barbarie." Porque, como observa Goethe, "la cultura puede hacer hombres mas brutos y sobre todo mas peligrosos que el estado de pura naturaleza."

La cultura] de [entendimiento, por si solatiene poca eficacia sobre la conducta moral. Asi vemos a hombres instruidos, filósofos, y literatos, cuya conducta